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由
台 灣 區 自 行 車 輸 出 業 同 業 公 會

（TBEA）與中國自行車協會（CBA）

所共同發起的「兩岸自行車產業發展研討

會」，於 6 月 22 日假台中市逢甲大學會議

室舉行，與會貴賓包括 TBEA 理事長楊銀

明、理監事以及 CBA 理事長馬中超、名

譽理事長王鳳和、副理事長張雅明、甄繼

光、陳建龍、陸金龍、李忠科常務理事、

余世光主任、張培生顧問、馬助森秘書

長、賈剛等人。會中針對雙方自由貿易的

探討、雙方互設檢測機構合作的可能性、

智慧財產權保護現況以及問題應對、拓展

內需和國際市場的經驗分享與合作、如何

聯手增強國際自行車標準制定，修訂工作

中的話語權等五大議題進行意見交流與討

論。

▲兩岸首次舉辦的自行車產業發展高峰會議，意義深遠。左起：CBA名譽

理事長王鳳和、CBA理事長馬中超、TBEA理事長楊銀明、TBEA常務

理事劉金標。

兩岸自行車產業發展
研討會
圖、文◎陳柏如
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楊銀明：凝聚共識 共創雙贏

TBEA 理事長楊銀明在致詞時表示，本

研討會為兩岸首次舉辦的自行車產業發展

高峰會議，深具意義和重任。台灣自行車

產業歷經近五十年的發展沿革，從裝配

生產階段、擴大出口階段、進入國際化

階段而至目前的無形資產競爭時期，從生

產技術導入期至資本密集工業發展期進而

到現今的科技工業發展期，在在的顯示出

台灣自行車業界刻苦的努力和求新求變的

精神。儘管目前全世界正處在金融海嘯的

浪潮中，全球經濟遭逢前所未有的重大危

機，但是運動休閒與節能減碳的風潮依然

方興未艾，更為自行車產業營造一個極佳

的發展環境與機會，讓台灣自行車業界仍

然能於百業蕭條中一枝獨秀。

楊理事長指出，近年來台灣自行車產業

抱持著兢兢業業的精神，努力降低成本，

研發創新產品，致力朝向高附加價值方向

發展，以新材質、新功能、新流行的品牌，

佈建全球輪界的版圖，並靠著國際分工和

豐富的行銷服務經驗，在全球自行車中、

高級市場中建立起領導的地位，而 A-Team

成功的經驗，更提高台灣自行車的競爭

力。因此，自行車產業可說是目前台灣少

數同時擁有多產量、高品質，好品牌及全

球銷售通路的傳統產業，自行車美好的發

展史與完整的產業鏈實可提供台灣其他傳

統產業作為參考和借鏡。

大陸擁有 13 億人口，只要有十分之一

人口騎自行車，市場就非常大。期望在本

次兩岸自行車產業發展研討會中，大家共

同集思廣益、異中求同、凝聚共識，為兩

岸自行車業界間的互動，建立起良好的合

作模式，共創雙贏的局面。

▲C B A 理事長馬中超表示，兩岸業

界若能加強交流合作，實現優勢互

補，必將躍上新高度。

▲針 對 兩 岸 經 貿 正常化 與 合作 遠

景，T B E A常務監事陳威達提出許

多建言。

▲TBE A理事暨巨大大中華區行銷總

經理劉湧昌針對台灣自行車產業國

際分工情形與兩岸自行車產業的競

合提出精闢分析。

▲CBA名譽理事長王鳳和也是本次研

討會的發起人之一。

▲CHC董事長鄭惠明針對兩岸如何共

同因應歐美市場自行車法規，與兩

岸ECFA下共同市場之自行車共同

標準議題提出建議。

▲C H C總經理廖本彰提出雙方互設

檢測機構以及加強兩岸自行車產業

檢測合作的可行性分析。
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馬中超：加強交流 優勢互補

馬中超理事長指出，兩岸生產的自行車

已經佔世界總產量的 70%，一方面，大

陸改革開放以來，行業呈現出勃勃生機。

企業管理和技術水平逐漸提高，生產規模

迅速擴大，創新能力和專業化程度進一步

增強，基本建立了有較高整車和零部件配

套能力的生產體系，行業整體實力和國際

競爭力得到明顯提升；同時，台灣自行車

業有先進的管理經驗，上乘的生產技術和

值得稱道的研發能力，生產的中、高檔自

行車產品不僅與大陸中、低端產品形成互

補，而且受到廣大消費者的青睞。

中國自行車在國際貿易量中占有明顯

優勢的同時，也頻頻遭遇貿易和技術壁

壘。例如，大陸自行車至今仍被歐盟徵收

高達 48.5% 的反傾銷稅。台灣出口自行

車的反傾銷稅雖被歐盟免除，但也仍要保

持警惕，提防其再度採取反傾銷或反規避

措施。如何避免、減少和化解貿易糾紛，

維護兩岸產品的形象和產業的整體利益需

要彼此共同面對；同時，隨著眾多台灣企

業來大陸投資、辦廠，兩岸同業交往的日

愈增多，如何進一步擴大合作領域，促進

彼此經驗和成果的分享，維護誠信、有序

的合作秩序，處理好合作中遇到的問題，

建立符合兩岸經濟發展需要、具有兩岸特

色、互惠互利的經濟合作機制等方面，也

需要雙方共同探討和協商。

兩岸業界加強合作的領域十分廣闊。

國際金融危機帶來全球經濟的巨大不穩

定性，兩岸自行車業同樣受到衝擊。企業

訂單減少，經營遇到困難，甚至一些企業

停產倒閉。在嚴峻的國際經濟形勢下，如

何採取措施擴大內需，鞏固和開拓國際市

場，危機中尋求生機，需要雙方共同面對。

兩岸業界若能加強交流合作，實現優勢互

補，兩岸自行車產業必將躍上新高度。

▲CBA副理事長、捷安特中國總經理

鄭寶堂。

▲CBA副理事長陸金龍提到投資市場

建設與自有品牌的建立，對拓展內

需和國際市場的重要性。

▲CBA常務理事余世光針對國際自行

車標準制定、修訂工作組織機構與

程序，以及兩岸自行車行業技術標

準優勢與劣勢分析，提出說明。

▲針對目前兩岸間貿易的基本模式與

政策等議題，CBA副理事長張雅明

提出說明。

▲CBA副理事長甄繼光分析中國檢測

機構與檢測市場的現況，並提到加

強兩岸檢驗機構合作的可能性。

▲TBE A委任律師吳綏宇針對兩岸智

慧財產權保護議題、商標申請註冊

之特殊問題、新型專利技術報告制

度以及智財權管理制度之建立提出

法律論點。
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劉金標：養魚理論

甫完成北京上海 1,668 公里單車挑戰的

巨大董事長劉金標，也特別出席本次研討

會，在會中他也提出獨到的「養魚理論」，

引起在座人士的高度認同與共鳴。劉董事

長表示，消費者與市場就像一座魚池，業

者人人都希望從中釣到最多的魚，賺取最

大的利益，但是若沒有人在養魚，池中有

限的魚終有被釣光的一天，那大家就只能

等著餓肚子！因此，除了要想辦法釣到更

多、更好的魚，最重要的還要持續不斷的

養魚，唯有不斷將魚池擴大，讓整個騎車

人口不斷成長，對整體產業的健康發展與

永續獲利才會有最大的貢獻。劉董事長指

出，會舉行京騎滬動，就是希望將這股新

單車運動文化與趨勢傳進中國，他抱著養

魚心態在經營中國的高價自行車市場，相

信這塊市場未來會是自行車業業績成長的

新動能。在魚池養大之後，還必須能夠發

展出自己獨特的魚餌和魚竿，才能釣到更

好的魚。

劉湧昌：共同將兩岸的餅做大

巨大集團副總兼大中華區行銷總經理劉

湧昌表示，全球年產自行車約 1.3 億輛，

台灣僅占 545 萬輛，但加上大陸的 8,700

萬輛，兩岸自行車年總產量全球市占率高

達近七成。不過，大陸自行車多以交通代

步的低價產品為主，每輛平均出口單價約

36.6 美元，台灣則以中高價位為主，平均

出口單價 256 美元。大陸是全球自行車最

大生產國，若兩岸可共同創造自行車新文

化，由業者帶頭將自行車騎乘變成生活的

一部分，共同把餅做大，則兩岸自行車市

場就夠大了，業者不見得要捨近求遠。此

外，劉總經理也分享了捷安特在內銷與國

際市場的品牌行銷經驗。 

江蘇省自行車協會理事長陸金龍指出，

大陸自行車平均年內銷量 1,500 輛至 1,800

輛，且以學生為主要銷售對象，目的是為

交通代步，台灣已發展為運動健身、休閒

觀光，二者騎乘目的明顯不同。陸理事長

讚許巨大、美利達兩家企業不僅製造自行

車，也投入資源開發通路及行銷品牌，其

成功的發展模式值得大陸企業學習。

日月潭單車逍遙遊

為了提倡單車騎乘風氣，CBA 與 TBEA

理監事也於 6/23 相偕以自行車遊覽台灣

最富盛名的日月潭風景區，由 TBEA 理事

長楊銀明、CBA 理事長馬中超和 A-Team

會長曾崧柱帶領兩岸自行車業者約二十餘

人，由捷安特日月潭租賃站出發。環潭路

線長達 29 公里，且沿途多起伏，不過天

氣陰涼，加上非假日車少好騎，讓大家都
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很享受難得的自行車之旅；也因此，儘管

原本計畫只騎到德化社，便要搭渡輪回到

水社碼頭，不過眾人都騎得意猶未盡，於

是就在 TBEA 理事長楊銀明和 A-Team 會

長曾崧柱的號召下，繼續加碼騎完

環潭全程。

雖然大家都騎得氣喘噓噓，不

過日月潭國際級的美景與自行車路

線，都讓兩岸自行車業者騎得很過

癮；就在車隊完成環潭回到捷安特

租賃站時，天空忽然下起傾盆大

雨，眾人都不禁大呼真是太幸運

了，也感謝老天爺特別照顧難得有

機會來日月潭遊覽的CBA一行人。

企業參觀

6/24 與 6/25 中自協一行人則參

觀拜會了巨大、自行車研發中心

（CHC）、輪彥、美利達、建大以

及亞獵士公司。第三度來台灣的

CBA 名譽理事長王鳳和感觸很多，

他覺得台灣進步非常多，整個騎車

環境也變得很理想，路上騎車的人

也多了，甚至業界的人也都開始騎

車了，這點大陸同業應該好好學

習。此外，台中豐原廟口夜市小吃

之旅也讓 CBA 一行人大飽口福。

馬中超理事長和大陸自行車業界重

量級代表實地至日月潭參觀捷安特

在當地的六星級自行車租賃店，深刻認同

劉金標董事長的「養魚理論」，並強調這

是他此次到台灣與台灣自行業界接觸後所

獲得的最大震撼。

   兩岸自行車產業發展研討會五大議題

議題 主講人

1.雙方自由貿易的探討 陳威達、張雅明

2.研商雙方互設檢測機構合作的可行性 廖本彰、甄繼光

3.智慧財產權保護現況及問題對應 吳綏宇、龔孝燕（賈剛 代）

4.拓展內需和國際市場的經驗分享及合作 劉湧昌、陸金龍

5.聯手增強國際自行車標準制定，修定工作中的話語權 鄭惠明、余世光

▲CBA與TBEA成員於文武廟前廣場合影。

▲所有參與本次日月潭騎乘活動的兩岸自行車業，一起在武文廟前合影留念。
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巨大機械

建大輪胎

亞獵士科技

美利達工業

CHC研發中心

輪彥公司

CBA台灣企業參訪行
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